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Как в 2024 году будут меняться объемы производства основных 
источников животного белка, прогнозируют эксперты «ВиЖ»

Накормить дракона

З А К О Н О Д АТ Е Л Ь СТ В О

В России стали на практике 
применять законодательство, 
связанное с ответственным 
обращением с животными 
  3

Событие  

Федеральный центр охраны здоровья животных  
отмечает 65-летний юбилей
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ЮЛИЯ МАКЕЕВА
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Выйти из сумрака

ПРОБЛЕМА

Россельхознадзор наводит порядок в секторе 
дистанционной торговли ветеринарными препаратами 
для домашних животных

конной онлайн-торговли ветпрепа-
ратами. Уже спустя 2 месяца служба 
впервые инициировала блокировку 
интернет-магазина, где продавались 
запрещенные в нашей стране препа-
раты, предназначенные для лечения 
домашних питомцев.

Дальше – больше: к октябрю теку-
щего года специалисты Россельхоз-
надзора провели экспертизу со дер- 
жания информации о  ветпрепаратах 
более чем на 5 тыс. страниц  сайтов.  
По итогам проделанной работы за-
блокировано свыше 3 тыс. страниц. 
Важный нюанс: порядка половины 
этих решений вынесены в адрес стра-
ниц маркет плейсов и социальных 
сетей. 

ЯНА ВЛАСОВА

П андемия COVID-19 привела 
к стремительной трансфор-
мации сектора розничной 

торговли. Большой объем продаж 
резко мигрировал из офлайна в он-
лайн, и этот процесс продолжается 
до сих пор. Теперь в удаленном ре-
жиме можно приобрести товары са-
мых разных категорий, в том числе 
лекарственные средства для ветери-
нарного применения. Именно они 
находятся сегодня в центре внимания 
Россельхознадзора.

В сентябре прошлого года он полу-
чил полномочия по пресечению неза-

Какие риски таит 
в себе употребление 
наггетсов, разбирались 
корреспонденты «ВиЖ»   14
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ФГБУ «ВНИИЗЖ» ПОСТАВЛЯЕТ ВЕТЕРИНАРНУЮ 
ПРОДУКЦИЮ В 28 СТРАН

Илья Чвала 
настаивает на принятии 
мер по предупреждению 
биологического терроризма 
в 2024 году 
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Каждый день за глобальным обеденным столом появляется 219 тыс. 
новых едоков. Об этом пишет в своей книге «Как избежать климатических 
катастроф» американский профессор Лестер Браун. Поэтому производство 

продовольствия будет неуклонно расти. Основное место в продовольственной корзине занимает 
животный белок. Как в следующем году, который пройдет под знаком Зеленого Дракона, будут меняться 
объемы производства мяса, рыбы, а также молока, «Ветеринария и жизнь» обсудила с экспертами отрасли.  
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Арсений Власов 
прогнозирует рост производства 
в сегментах кормов 
для домашних животных  
и для товарной аквакультуры

П И ТО М Ц Ы

Можно ли из животного 
сделать вегетарианца 
и не навредить его 
здоровью?   13
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Любовь Савкина
уверена, что производство 
говядины в 2024 году 
вырастет на 2–4% 
по сравнению с 2023 годом

Саудовская 
Аравия
Саудовская 
Аравия
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Ветеринарный надзор 
за сельхозживотными 
предлагают ужесточить  2
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Н О В О СТ И ОТ РАС Л И ИНИЦИАТИВА

В ЧИСЛЕ утвержденных требований к та-
ким учреждениям в Донецкой и Луганской 
народных республиках, а также в Херсон-
ской и Запорожской областях – наличие 
специальных зданий и сооружений для 
содержания животных. В штате требуется 
иметь сотрудников с высшим профиль-
ным образованием (биологическим, вете-
ринарным, зоотехническим). Необходимо 
предоставлять ветеринарную помощь 
животным, обеспечивать их кормами 
и водой. Важный пункт –  безопасность 
зрителей и посетителей такого рода 
заведений. Кроме того, в приказе при-
веден перечень грубых нарушений со-
держания животных в зоопарках, цирках,  
дельфинариях и океанариумах.

Минсельхоз  
утвердил требования 
к содержанию 
животных в зоопарках, 
цирках, дельфинариях 
для новых регионов РФ

СО ОТ В Е ТСТ В У Ю Щ И Е П О П РА В К И 
в закон «О государственной регистра-
ции юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей» вступили в силу 
13 ноября текущего года. Для того что-
бы статус крестьянского (фермерского) 
хозяйства (КФХ) без образования юри-
дического лица отображался в едином 
государственном реестре индивидуаль-
ных предпринимателей (ЕГРИП), фермеру 
нужно будет подать заявление в налого-
вую инспекцию.

Фермеры могут 
регистрировать КФХ 
без образования юрлица

С ТАКОЙ ИНИЦИАТИВОЙ выступил 
депутат Заксобрания Санкт-Петербурга 
Павел Крупник. Свое обращение он на-
правил на имя председателя Правитель-
ства РФ Михаила Мишустина.

Помимо скота и сельхозптицы пред-
лагается также разрешить применение 
маткапитала для покупки посевных ма-
териалов и систем малой механизации. 
В настоящее время маткапитал можно 
использовать для покупки дома или 
квартиры, в качестве первоначального 
взноса по ипотеке, для погашения жи-
лищных кредитов, а также на строитель-
ство и реконструкцию жилья. Кроме того, 
средства можно вложить в образование 
детей и использовать как накопительную 
пенсию матери. 

Покупку скота 
хотят разрешить 
с использованием 
маткапитала

Минсельхоз планирует ужесточить ветеринарный надзор 
за животноводами 

 дезинфекции транспорта, инвен-
таря на производственном объек-
те», – пояснили в министерстве.

Причем нарушения выявля-
ют и на предприятиях с высоким 
статусом биологической защиты. 
Так, в 2021 году зафиксирова-
ны случаи возникновения осо-
бо опасных болезней животных 
на 13 крупных животноводческих 
объектах III и IV уровня компарт-
мента (то есть среднего и высо-
кого уровня защиты. –  «ВиЖ»), 
а в 2022 году – на 7 таких объектах, 
следует из пояснения к проекту.

уничтожили 1,1 млн сельхозптиц, 
ущерб составил 753,5 млн рублей. 

В Минсельхозе отметили, что 
основными причинами распро-
странения заразных болезней 
животных стали нарушения жи-
вотноводческими предприятиями 
обязательных требований в об-
ласти ветеринарии. «В частности, 
сокрытие фактов падежа живот-
ных, отсутствие на предприяти-
ях ограждений, препятствующих 
проникновению диких живот-
ных, нарушения утилизации био-
логических отходов, отсутствие 

ство присвоило категории риска 
37 тыс. сельхозпредприятий. При 
этом 2023 объектам присвоена 
категория чрезвычайно высокого 
риска и 1893 – высокого. 

Отмечается, что наибольшие 
ветеринарные риски возникают 
на предприятиях, где содержат 
и разводят сельхозживотных. 
«В связи со случаями возникнове-
ния заразных болезней животных, 
в том числе общих для человека 
и животного», – говорится в пояс-
нительной записке к документу.

Так, в прошлом году было вы-
явлено 462 очага бруцеллеза среди 
крупного и мелкого рогатого ско-
та, зарегистрировано 56 неблаго-
получных пунктов по высоко-
патогенному гриппу птиц. 
Из-за вспышек гриппа в России 

М инсельхоз России пред-
лагает отнести все про-
изводственные объекты, 

на которых содержат и разводят 
сельскохозяйственных животных, 
к категориям высокого и чрез-
вычайно высокого риска. Проект 
такого постановления прави-
тельства разместили для публич-
ного обсуждения на портале  
regulation.gov.ru. Документом 
предлагается внести изменения 
в постановление Правитель-
ства РФ о госветнадзоре. 

Федеральным государствен-
ным ветеринарным контролем 
занимается Россельхознадзор. 
К настоящему моменту ведом-

ЮЛИЯ МАКЕЕВА

Н О В О СТ И ОТ РАС Л И

В М И Р Е

П Р О Ц Е ДУ Р Е  стерилизации подвер-
гают бегемотов, которые обитают вбли-
зи бывшего ранчо Пабло Эскобара. Эти 
животные – потомки четырех бегемотов, 
незаконно привезенных из Африки по-
койным наркобароном в 1980-х годах. 
Сегодня, по оценкам правительства Ко-
лумбии, популяция насчитывает уже око-
ло 169 особей. Согласно прогнозам, если 
не принять соответствующих мер, она мо-
жет вырасти до тысячи особей к 2035 году.

В Колумбии 
стерилизуют 
бегемотов

В АМЕРИКАНСКИХ ШТАТАХ Орегон, 
Колорадо, Нью-Гэмпшир и других выяви-
ли случаи респираторного заболевания 
у собак, которое вызывает острую пнев-
монию и не поддается лечению противо-
микробными препаратами. Симптомами 
являются кашель, чихание, выделения 
из носа или глаз, вялость. Изучение бо-
лезни неизвестного происхождения уже 
год ведется в Университете Нью-Гэмп-
шира, однако определить возбудителя 
инфекции ученым пока не удалось. Они 
лишь отметили, что значительного роста 
числа погибших от этой болезни живот-
ных сейчас не наблюдается, и призвали 
владельцев собак в штатах, где обнару-
жили случаи заболевания, не паниковать, 
но все же на время ограничить контакты 
питомцев с другими животными.

Ветврачи обеспокоены 
гибелью собак 
от неизвестной 
болезни

Американские ученые 
разработали новый 
метод выявления 
возбудителя гриппа 
птиц в воде
У Ч Е Н Ы Е  Геологической службы США 
 изу чили образцы, которые дважды со-
бирали весной 2022 года с поверх-
ности пяти водоемов в штате Айова. 
Исследователи отметили, что дикие водо-
плавающие птицы являются основным 
резервуаром и переносчиком вируса 
гриппа птиц  (ВГП). С помощью стан-
дартных методов ВГП обнаружили лишь 
в 11,1% случаев, в то время как вирусо-
выделение на куриных эмбрионах позво-
лило выявить вирус в 66,7% проб. Однако 
в новых образцах, собранных через 5 не-
дель в тех же локациях, возбудителя уже 
не выявили. Ученые связали это с умень-
шением числа водоплавающих птиц 
в мае и более высокой температурой 
воды, влияющей на устойчивость виру-
са. В дальнейшем они планируют глубже 
 изучить вопрос сохранения активности 
ВГП и потенциальной опасности для че-
ловека при контакте с водой, в которой 
возбудитель может присутствовать.

В Р О СС И И В России будут маркировать консервы

В России проведут экспе-
римент по маркировке 
средствами идентифика-

ции консервов из мяса, мясных 
субпродуктов и рыбы. С таким 
предложением выступил Мин - 
промторг.

В министерстве предложили 
маркировать готовые или кон-
сервированные продукты из мяса, 
мясных субпродуктов, крови  
или насекомых, готовую или кон-
сервированную рыбу, а также гото-
вых или консервированных рако-

образных, моллюсков и прочих 
водных беспозвоночных.

Маркировку вводят для борь-
бы с фальсификатом. По данным 
Научно-исследовательского фи-
нансового института Минфина, 
доля незаконного оборота мясных 
консервов в России достигает 26%, 
а рыбных – 11,5%.

Цель эксперимента – протести-
ровать нанесение средств иден-
тификации на консервы и опре-
делить оптимальные способы 
маркировки. Ранее Минпромторг 
предложил провести эксперимент 
по маркировке кормов для домаш-
них животных и ветпрепаратов.

ЮЛИЯ ЛИКАРЧУК

ОФИЦИАЛЬНО

ИНИЦИАТИВА

КАК РАССКАЗАЛА  «ВиЖ» гендирек-
тор Союза предприятий зообизнеса 
 Татьяна Колчанова, за последнее время 
в нашей стране открыли 20 новых пред-
приятий. Еще один завод в Липецкой об-
ласти вводится в эксплуатацию в декабре, 
там же вскоре начнется строительство еще 
двух производственных площадок. До не-
давнего времени в структуре российского 
рынка почти 80% занимали корма зару-
бежных компаний, локализовавших свое 
производство в РФ. По словам Татьяны 
Колчановой, с рынка нашей страны эти 
компании не ушли, они лишь сократили 
ассортимент выпускаемой продукции.

В России активно 
открываются заводы 
по производству кормов 
для кошек и собак

Минсельхоз предлагает направить почти 3 млрд рублей 
на разработку вакцин для сельхозживотных

подпрограмму «Развитие техно-
логий производства лекарствен-
ных препаратов для ветеринарного 
применения». Данную подпро-
грамму планируется реализовать 
в период с 2025 по 2030 год. Она 
предполагает разработку вакцин 
нового типа для профилактики 
и лечения болезней крупного рога-
того скота, свиней, птиц и лошадей.

Как следует из проекта, 
на финансирование подпро-
граммы планируется направить 
1 330 481,00 тыс. рублей из феде-
рального бюджета, а за счет средств 
внебюджетных источников при-
влечь еще 1 565 561,00 тыс. рублей.

«Подпрограмма  направлена 
на создание устойчивой базы 
обеспечения животноводства 

ЮЛИЯ МАКЕЕВА

Н а развитие технологий 
производства ветеринар-
ных препаратов, в том 

числе вакцин для крупного рогато-
го скота, свиней, лошадей и птиц, 
в России планируется направить 
почти 3 млрд рублей. Для этого 
Минсельхоз предлагает внести из-
менения в Федеральную научно- 
техническую программу развития 
сельского хозяйства. Соответству-
ющий проект постановления пра-
вительства разместили для обсуж-
дения на федеральном портале 
regulation.gov.ru.

Проектом предлагается вклю-
чить в федеральную программу 

В России владельцев собак начали штрафовать по новым 
статьям КоАП

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

тривают штрафы за несоблюдение 
требований к содержанию живот-
ных. Штрафы по 10 тыс. рублей уже 
получили владельцы собак из Яку-
тии и Амурской области, чьи пи-
томцы покусали людей.

В якутском городе Олёкминске 
на 10 тыс. рублей была оштрафована 

ЮЛИЯ МАКЕЕВА

В регионах России актив-
но применяют новые 
статьи Кодекса РФ об ад-

министративных правонарушени-
ях (КоАП РФ), которые предусма-

владелица находившейся на само-
выгуле собаки, укусившей на терри-
тории школы 11-летнего мальчика, 
сообщает Департамент ветерина-
рии Республики Саха (Якутия).

В Амурской области также 
на 10 тыс. рублей каждый были 
оштра фо ваны владельцы жи-

 лекарственными средствами 
для ветеринарного применения 
на осно ве новых, конкуренто-
способных отечественных тех-
нологий иммунобиологического 
производства, модернизации 
и развития технологий производ-
ства отечественных лекарствен-

вотных, выскочивших за преде-
лы своих дворовых территорий 
и покусавших людей. Как сообщи-
ли в региональном управлении ве-
теринарии, от укусов находившей-
ся на самовыгуле собаки в городе 
Свободном пострадала женщина. 
В селе Новокиевский Увал с дворо-
вой территории выбежала кавказ-
ская овчарка. В качестве жертвы 
крупная собака выбрала мужчи-
ну, который ремонтировал забор 
по соседству.

«Впрочем, для хозяев собак ин-
цидент не обязательно закончится 
выплатой штрафов. Пострадавшие 
могут обратиться в суд и взыскать 
с владельцев собак компенсацию 
морального вреда и расходов на ле-
чение», – пояснили в Управлении 
ветеринарии Амурской области.

Напомним, что закон №  230-ФЗ, 
который дополняет КоАП РФ но-
выми статьями и предусматривает 
штра фы за несоблюдение требова-
ний к содержанию животных, всту-
пил в силу летом этого года. Так, со-
гласно части 3 статьи 8.52 КоАП РФ, 
штраф для граждан составит 
от 10 до 30 тыс. рублей; для долж-
ностных лиц – от 50 до 100 тыс. 
рублей; для юридических лиц – 
от 100 до 200 тыс. рублей.

ных препаратов для ветеринарного 
применения», – говорится в по-
яснительной записке к проекту. 
В Минсельхозе полагают, что реа-
лизация подпрограммы позволит 
снизить уровень импортозависи-
мости на российском рынке им-
мунобиологических препаратов.

На финансирование подпрограммы 
планируется направить 1 330 481 тыс. рублей 
из федерального бюджета, а за счет средств 
внебюджетных источников привлечь еще  
1 565 561 тыс. рублей

Проектом предлагается внести изменения 
в закон о полиции, чтобы предоставить 
сотрудникам МВД право вскрывать 
транспортное средство и проникать внутрь 
для спасения животных

Для спасения кошек и собак предложили вскрывать 
автомобили 

даже если существует опасность 
для жизни закрытой в машине 
кошки или собаки.

В пример автор законопроекта 
привел нашумевшую историю, ког-
да на улице Охотный Ряд в Москве 
4 дня пытались спасти запертого 
в машине кота. Автомобиль стоял 
на платной стоянке. Тогда прибыв-
шие на место спасатели отказались 
вскрывать машину без разрешения 
ее хозяина. В итоге автомобиль 
открыли сотрудники экстренных 
служб, но по действующему сегод-
ня закону их за это могли наказать.

Также инициатор поправок на-
помнил истории из социальных 
сетей, где публикуют видео и фото 
с кошками и собаками, страдающи-
ми от жары в запертых машинах.

П олицейским в России хо-
тят предоставить право 
вскрывать автомобили для 

спасения животных. Соответствую-
щий законопроект направил на от-
зыв в правительство заместитель 
председателя Комитета Госдумы 
по экологии, природным ресурсам 
и охране окружающей среды Геор-
гий Арапов (партия «Новые люди»). 

Проектом предлагается вне-
сти изменения в закон о полиции, 
чтобы предоставить сотрудникам 
МВД право вскрывать транспорт-
ное средство и проникать внутрь 
для спасения животных. Сейчас 
у полицейских такого права нет, 

ЮЛИЯ МАКЕЕВА

Россельхознадзор присвоил 2023 объектам 
категорию чрезвычайно высокого риска 
и 1893 – высокого
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ПРОГНОЗ ПРОГНОЗ

Накормить дракона
1

Президент Российского птицеводче-
ского союза (Росптицесоюз) академик 
РАН Владимир Фисинин более оптими-
стичен в прогнозах. Эксперт отмечает 
успехи 2022 года, когда отечественные 
птицеводы произвели 5,3 млн тонн мяса 
птицы. Согласно его оценкам, по итогам 
2023 года прирост составит максимум 
30–40 тыс. тонн, в таких же объемах бу-
дет работать российское птицеводство 
и в 2024 году, считает академик. «К со-
жалению, нам не благоприятствует эпи-
зоотическая ситуация: вспышки болезни 
Ньюкасла, гриппа птиц», – сетует прези-
дент Росптицесоюза. 

Он также обращает внимание на низ-
кую экономическую эффективность 
производства. «Уровень рентабельности 
производства яиц сейчас составляет 9%, 
мяса птицы – 10%. А для стабильной рабо-
ты, чтобы птицефабрика видела перспек-
тиву и развивалась, а не сводила концы 
с концами, надо, чтобы рентабельность 
производства составляла 15%», – поясняет 
Владимир Фисинин. 

С другой стороны, все отмечают рост 
цен на продукцию птицевод-
ства. Причины подорожания 

Мясу птицы  
пророчат минус

«Общий объем рынка мяса в России 
в 2024 году прибавит 2–3% по сравне-
нию с 2023-м и составит 11,6–12 млн 
тонн в убойном весе», – прогнозирует 
Любовь Савкина, генеральный директор 
информационно-аналитического агент-
ства EMEAT.

Однако для российских птицеводов 
следующий год может стать не самым 
успешным, считает аналитик. «Рынок 
птицы будет показывать отрицатель-
ную динамику производства в пределах 
1–2%», – уверена Любовь Савкина. Она 
поясняет, что рынок мяса птицы давно 
вышел на плато выпуска, то есть остано-
вился на определенном уровне. «Прирос-
тов в последнее время почти не было 
(по отношению к рынку производства 
свинины, например). Сейчас сильное 
влияние оказывает внешняя состав-
ляющая. Пока себестоимость 
производства не удастся 
стабилизировать, неко-
торые птицефабрики 
не будут финанси-
ровать реконструк-
цию, обновление, 
модернизацию 
и прочее», – от-
мечает аналитик.

яиц и мяса кур – в кредитах с высокой 
процентной ставкой, нехватке квалифи-
цированных кадров, комментирует пре-
зидент Росптицесоюза. «Большинство 
наших фабрик в этом году повысили 
зарплаты в среднем на 10–15 тыс. рублей 
в месяц, чтобы удержать рабочих. Не 
очень многие рвутся работать в село», – 
объясняет ситуацию академик. Также 
в числе причин роста цен на яйцо и мясо 
птицы он называет увеличение стои-
мости премиксов на 15–20%, электро-
энергии и горючего – на 5–10%, логисти-
ки – на 10%. «Не забывайте, что 35–40% 
ветеринарных препаратов мы все еще 
везем из-за рубежа», – добавляет собе-
седник, обращая внимание на обстанов-
ку на валютном рынке и постоянно ра-
стущие курсы доллара и евро. 

Чтобы сдержать рост цен на продук-
цию птицеводства, Минсельхоз пред-
ложил запретить экспорт яиц и отдель-

ных видов мяса птицы 
на полгода. Однако экс-
перты не считают, что 
такое решение позитив-

но отразится на отрасли. 
«На экспорт в струк-

туре производства 
мяса птицы приходится 

5–7%, потому ограниче-
ния могут привести к неко-
торому росту предложения 

и сказаться на динамике цен в РФ 
в краткосрочной перспективе, но, 

скорее всего, эффект окажется ограни-
ченным», – считает Андрей Полтарыхин, 

профессор кафедры корпо-
ративного управления 

и инноватики Россий-
ского экономическо-
го университета име-
ни Г. В. Плеханова. 
По мнению спикера, 
в среднесрочной пер-
спективе результат 
даст только инвести-
ционная поддержка 

Сколько мяса –  
столько и кормов

Любовь Савкина напоминает, что корма 
всегда выпускались темпами, равными 
выпуску мяса. «Как прирастает живот-
новодство, так и повышаются показа-
тели кормопроизводства. Естественно, 
если мы говорим, что производство 
свинины еще будет увеличиваться 
2–3 года, то и комбикорма для свиней 
тоже должны выпускаться в увеличен-
ных объемах. К этому сразу можно доба-
вить рост потребности в основных неза-
менимых аминокислотах и витаминах, 
которые используются в производстве 
кормов», – считает она.

Исполнительный директор Нацио-
нального кормового союза Сергей Мих-
нюк полагает, что российская комби-
кормовая промышленность в 2024 году 
должна показать небольшой рост 
по сравнению с 2023 годом. «Это прои-
зойдет за счет увеличения экспорта го-
товой продукции птицеводства в страны 
Азиатского региона и Ближнего Востока. 
Отрадно видеть, что количество рос-
сийских экспонентов на сельскохозяй-
ственных выставках в Китае, Таиланде, 
Саудовской Аравии, Объединенных 
Арабских Эмиратах увеличивается год 
от года. Мы активно продвигаем свою 
продукцию», – говорит глава союза.

Генеральный директор ООО «Мега-
Микс Центр» Арсений Власов прогно-
зирует рост производства в сегментах 
кормов для домашних животных и то-
варной аквакультуры. При этом, по его 
мнению, не ожидается прироста в сег-
менте кормов для птиц. «Из-за сло-
жившейся эпизоотической ситуации 

бизнеса. Но инвесторов нужно заверить 
в отсутствии рисков затоваривания рын-
ка. В беседе с «ВиЖ» экономист обратил 
внимание на успехи российских птице-
водов в области экспорта: за последние 
4 года объемы отгрузок за рубеж вы-
росли на 68%, продукция поставляется 
в 40 стран. Не хотелось бы терять рынки 
сбыта. 

Любовь Савкина согласна, что введе-
ние запрета на экспорт некоторых видов 
мяса птицы может негативно повлиять 
на сотрудничество между нашими ком-
паниями-экспортерами и зарубежными 
покупателями. «Но, к сожалению, запрет 
на экспорт не сможет изменить состоя-
ние внутреннего рынка. Дело в том, что 
рынку нужны тушки цыпленка-бройле-
ра и бескостное мясо для переработки, 
а наш экспорт – это наполовину куриные 
лапы. Тушками вывозится порядка 15% – 
это около 50 тыс. тонн в год при произ-
водстве свыше 5 млн тонн. Значительная 
часть этих тушек идет под знаком «ха-
ляль», – говорит аналитик.

Андрей Полтарыхин также обращает 
внимание, что продукцию, которая сей-
час идет на экспорт, будет трудно реали-
зовать на внутреннем рынке. «Для ряда 
зарубежных рынков выпускаются тушки 
по 0,9–1 кг, не пользующиеся спросом 
в России, и при ограничении экспорта 
такие позиции можно направить только 
на производство дешевого сырья, уйдя 
из иностранной сетевой розницы», – об-
ращает внимание экономист. 

Владимир Фисинин считает: чтобы 
поддержать птицеводство, нужно в том 
числе развивать новые отрасли. Россия 
вышла на 2-е место в мире по производ-
ству мяса индейки. «В планах – расшире-
ние производства мяса водоплавающих 
птиц», – говорит академик. Речь идет 
о мясе уток и гусей. Жирные утятина 
и гусятина становятся все более вос-
требованными в странах Азии. «Основ-
ной прирост населения мира сегодня 
наблюдается именно в Азии», – добав-
ляет Владимир Фисинин, подчеркивая 
перспективность этого направления 
российского птицеводства. «А у нас 
свои хорошие породы гусей, в частно-
сти линдовская порода, крупная серая 
и другие», – рассказывает академик. 

перспективы заметных темпов роста 
производства кормовой продукции 
для птицеводческой отрасли незначи-
тельны. Наиболее вероятно, что объе-
мы сохранятся на уровне показателей 
2023 года», – прогнозирует он. 

Сергей Михнюк отмечает, что импор-
тировать Россия продолжит в основном 
сырье для кормов: аминокислоты и ви-
тамины. «Но импортозамещение также 
внедряется поступательно, и есть уве-
ренность, что запуск новых проектов 
позволит нам снизить импортозависи-
мость», – добавляет он. К тому же Россия 
по обеспеченности кормовыми добав-
ками может рассчитывать на помощь 
Белоруссии. Белорусская национальная 
биотехнологическая корпорация – это 
новый масштабный проект, благодаря 
которому начат выпуск лизинов, треони-
на и триптофана. Эта корпорация смо-
жет удовлетворить 30–40% российского 
спроса на лизин. «А с учетом россий-
ских производителей лизина (ЗАО «За-
вод Премиксов № 1» и АО «Аминосиб») 
оте чественный рынок может быть обес-
печен этой аминокислотой на 80%», – 
отметил в беседе с «ВиЖ» Александр 
Скорик, исполнительный директор ком-
пании «Адам Био» (эксклюзивного дис-
трибьютора Белорусской национальной 
биотехнологической корпорации). Но 
это только одна аминокислота. Бóль-
шая часть других аминокислот и почти 
все витамины поставляются в Россию 
из Китая. Около 80% импорта кормовых 
добавок приходится на КНР. «Импорт 
кормовой продукции в 2024 году, скорее 
всего, останется на уровне сегодняшних 
показателей», – считает Арсений Власов.

Он добавляет, что ощутимое влия-
ние на деятельность кормового бизнеса 
продолжит оказывать динамика курсов 
валют. «Кроме этого, уже в текущем году 
произошел резкий рост стоимости ло-
гистических услуг, выросли и производ-
ственные затраты. Внутри отрасли обо-
стрилась борьба за квалифицированные 
кадры, и этот фактор тоже будет влиять 
на развитие кормопроизводства и всего 
АПК. Вместе с тем агропром продолжа-
ет нуждаться в развитии механизмов 
льготного субсидирования предприя-
тий АПК, и мы надеемся, что политика 
господдержки в этом направлении про-
должится», – сообщает эксперт. 

Стоит отметить, что отрасль стре-
мится не только нарастить объемы 
производства продукции, но и расши-
рить ассортимент. Так, компания «Мега-
Микс» в 2024 году планирует выпустить 
на рынок 5 новых продуктов, уточнил 
Арсений Власов. 

Свинина  
идет в рост

Свиноводство в России демонстрирует 
стабильный рост производства, который 
не прекратится и в 2024 году. «Мы осно-
вываем свои прогнозы на актуализиро-
ванных бизнес-планах предприятий, 
которые производят свинину. Ожидаем, 
что в 2024 году прирост производства 
в целом сохранится примерно на уровне 
2023 года и будет в пределах 4–5%. В на-
туральном выражении он составит при-
мерно 200 тыс. тонн свинины в убойном 
весе», – рассказал «ВиЖ» Юрий Ковалев, 
генеральный директор Национального 
Союза свиноводов.

О прогнозах по экспорту свинины 
Юрий Ковалев говорит сдержанно, не-
смотря на то что Китай снял все эпизоо-
тические ограничения с России. «Относи-
тельно Китая пока говорить рано, потому 
что снятие ограничений по африканской 
чуме свиней (АЧС) и признание нашей 
регионализации еще не означают на-
чала поставок. Сложно сказать, сколько 
времени займет допуск конкретных рос-
сийских предприятий на рынок КНР. По-
этому прогноз по экспорту российской 
продукции свиноводства на следующий 
год оставляем в пределах 200–230 тыс. 
тонн», – комментирует глава союза. 

Любовь Савкина в своих прогно-
зах более смела. «Ожидается прирост 
экспорта свинины в связи с открытием 
рынка Китая для российских произво-
дителей. Думаю, в 2024 году 40–50 тыс. 
тонн в Китай можно будет отправить, 
главное – начать», – рассуждает она.

В числе факторов, которые будут 
влиять на свиноводческий рынок, Юрий 
Ковалев называет конъюнктуру цен 
на зерновые и потребительский спрос. 
«Отмечу, что росту спроса на свинину 
способствуют цены на эту продукцию. 
За последние 8 лет свинина оказалась 
самым медленнорастущим в цене мя-
сом. С 2015 года по сентябрь 2023 года 
потребительские цены на свинину 
выросли только на 20–22%. При этом 
за тот же период цены на мясо птицы 
увеличились в среднем на 50% и при-
мерно на столько же подорожала го-
вядина. С лета 2023 года оптовые цены 
на свинину ниже, чем на птицу в анало-
гичных позициях. Например, филе брой- 
лера на 10–15% дороже, чем бескостная 
свиная лопатка», – говорит эксперт.

На рынке говядины – 
стабильность

По мнению Любови Савкиной, произ-
водство говядины в 2024 году вырастет 
на 2–4% по сравнению с 2023 годом. 
«Прирост производства будут показы-
вать крупные сельхозпроизводители 
и личные подсобные хозяйства», – ком-
ментирует аналитик. При этом она 
считает, что поголовье крупного рога-
того скота будет снижаться, в том числе 
и в личных подсобных хозяйствах. 

Андрей Полтарыхин обращает вни-
мание, что говядина остается одним 
из самых дорогих видов мяса, поэто-
му спрос на нее находится на низком 
уровне. «Невысокие перспективы ро-
ста потребления, а также конкуренция 
со свининой, курятиной и индюшати-
ной – основные причины снижения 
инвестиционной привлекательности 
отрасли. Чтобы изменить ситуацию, 
требуются долгосрочные инвестиции, 
которые невозможны без господдерж-
ки. Необходимо развивать произ-
водство говядины в средних и малых 
хозяйствах, а также предоставлять не-
обходимые меры поддержки крупным 
игрокам», – считает экономист. 

«Экспорт говядины будет прирастать 
умеренными темпами в соответствии 
с производством в крупных сельхоз-
организациях», – прогнозирует Любовь 
Савкина. Андрей Полтарыхин отмеча-
ет, что с прошлого года существенно 
возросли поставки российской говя-
дины в Китай, на который приходится 
больше половины всего ее российского 
экспорта. «В целом же объем отгрузок 
мяса крупного рогатого скота из России 
с прошлого года стабильный – это свя-
зано с тем, что внутренний рынок стра-
ны определил объем своего потребле-
ния в последние годы, и этот объем с тех 
пор не меняется», – поясняет эксперт.

Что касается импорта мяса крупного 
рогатого скота в Россию, то в 2024 году 
квоту на беспошлинный ввоз говядины 
планируется продлить. «На 2024 год она 
может составить 100 тыс. тонн – столь-
ко же, сколько и в этом году», – гово-
рит Андрей Полтарыхин. Он добавил, 
что без пошлины разрешается ввозить 
замороженное мясо крупного рога-
того скота для производства мясной 
продукции. Причем Россия закупает 
наиболее дешевые части туши, по-
этому покупать такое импортное сы-
рье выгодно для ввоза даже при теку-
щем курсе рубля. Экономист обращает 
внимание, что влияние на стоимость 
говядины оказывает и динамика цен 
в основных странах- экспортерах. Он до-
бавляет, что беспошлинный ввоз прави-
тельство вводит для стабилизации цен 
на мясную продукцию.

Сегодня около 
80% импорта кормовых 
добавок приходится 
на КНР. Импорт кормовой 
продукции в 2024 году, 
скорее всего, останется 
на уровне нынешних 
показателей

Согласно оценке экспертов, 
по итогам 2023 года 
прирост производства  
мяса птицы составит 
максимум  30 – 40 тыс. тонн,  
в таких же объемах 
будет работать 
российское птицеводство 
и в 2024 году 

ПРОГНОЗ ПО ОБЪЕМАМ ПРОИЗВОДСТВА 
МЯСА В РОССИИ В 2024 ГОДУ
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Источник: информационно-аналитическое агент ство EMEAT

11,6–12 млн тонн в убойном весе 
ОБЩЕЕ ПРОИЗВОДСТВО МЯСА 

СВИНИНА

ГОВЯДИНА

МЯСО ПТИЦЫ

2–3%↗

5%↗

2–4%↗

1–2%↘

Ожидается, 
что в 2024 году прирост 
производства свинины 
в целом сохранится 
примерно на уровне 
2023 года и будет 
в пределах 4–5%. 
В натуральном выражении 
он составит около 
200 тыс. тонн свинины 
в убойном весе
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ПРОГНОЗ ПРОГНОЗ

Россельхознадзор, чтобы не допу-
стить завоза нового штамма ящура 
на территорию России, усилил кон-
трольно-надзорные мероприятия 
на границе и транспорте. Ученые 
ФГБУ  «ВНИИЗЖ» произвели освежение 
штаммов вируса ящура серотипа  SAT-2 
и выпустили ветеринарную вакцину 
на случай заноса экзотического штам-
ма в нашу страну. «Сформирован резерв 
моновалентной вакцины против ящура 
(SAT-2) объемом 1 млн доз», – уточнил 
замдиректора ФГБУ «ВНИИЗЖ». 

За 2023 год в России не было заре-
гистрировано ни одного очага ящура. 
В нашей стране есть несколько зон 
благополучия по этому заболеванию, 
признанных ВОЗЖ. Но в случае за-
носа вируса Россия может потерять 
статус благополучия одной из зон, что 
негативно отразится на экспортном 
потенциале страны, предостерегает 
зам директора научного центра.

«И конечно, Россия вполне может 
столкнуться с проблемой биотерро-
ризма. Формирование искусственных 
очагов заболеваний (биотерроризм) 
спрогнозировать не представляется 
возможным, но событие оценивается 
как вероятное», – делится опасениями 
ученый. Он поясняет, что выбор пато-
генов в этом случае может определять-
ся рядом факторов. Один из них – при-
родно-географический: 
существует вероятность 

димость увеличения поголовья скота 
и его продуктивности. Рост поголовья 
приводит к скученности содержания 
животных, что всегда несет повышен-
ные риски возникновения заболеваний, 
поэтому в значительной мере от каче-
ства профилактических мероприятий 
будет зависеть ситуация в разных ре-
гионах мира», – рассказывает спикер. 

Он считает, что эпизоотическая си-
туация может усугубиться в странах 
с высокой плотностью поголовья и низ-
ким уровнем ветеринарного обслу-
живания. «К таковым можно отнести 
большинство стран Африки, Ближнего 
Востока, Юго-Восточной и Централь-
ной Азии, Южной Америки», – говорит 
замдиректора ФГБУ «ВНИИЗЖ». Кроме 
того, он прогнозирует, что АЧС продол-
жит распространяться в странах Евро-
пы, Азии, а также на Американском 
континенте, где инфекция зарегистри-
рована в Доминикане и Гаити. В США 
еще не выявили ни одного очага АЧС. 

Помимо этого, по мнению специа-
листа федерального центра, многие 
из трансграничных болезней сохра-
нят свою актуальность в 2024 году. 
В их числе Илья Чвала называет грипп 
птиц и болезнь Ньюкасла, инфекцион-
ный бронхит, болезни Гамборо и Маре-
ка, которые продолжают нести угрозу 
птицеводству.

Среди опасных для свиноводства 
инфекций кроме АЧС ученый называет 
репродуктивно-респираторный син-
дром, цирко- и ротавирусные инфек-
ции. А для скотоводства, по его словам, 
риск по-прежнему будут представлять 
ящур, заразный узелковый дерматит 
крупного рогатого скота, оспа и чума 
мелких жвачных животных.

Замдиректора ФГБУ «ВНИИЗЖ» так-
же обращает внимание на то, что с по-
теплением климата вероятно расши-
рение ареала обитания и увеличение 
численности кровососущих насеко-
мых. «Это может привести к распро-
странению трансмиссивных инфекций. 
Например, конго-крымской геморра-
гической лихорадки, лихорадок За-
падного Нила, денге и других. К сожа-
лению, эти инфекции могут поражать 
человека и различные виды животных, 
формировать природные очаги, ввиду 
чего борьба с данными заболеваниями 
будет крайне затруднительна», – резю-
мирует собеседник «ВиЖ». 

Р оссия в 2024 году может стол-
кнуться с проблемой биотер-
роризма – формированием 

искусственных очагов возбудителей 
опасных болезней животных. Такое 
развитие событий не исключает кан-
дидат ветеринарных наук Илья Чвала, 
заместитель директора по научно- 
исследовательской работе Федерально-
го центра охраны здоровья животных 
(ФГБУ « ВНИИЗЖ» Россельхознадзора). 
В беседе с «Ветеринарией и жизнью» 
ученый также поделился опасениями 
по поводу распространения экзотиче-
ских инфекционных заболеваний, кото-
рые могут представлять большую опас-
ность для российского животноводства. 

У Г РО З Ы ДЛ Я РО СС И И
«В нашей стране научились адекватно 
бороться с проблемами эпизоотиче-
ского благополучия и минимизировать 
возможный ущерб. Но если говорить 
о животноводстве в целом, вероят-
ны риски в области поставок генети-
ческого материала, лекарственных 
средств, оборудования и компонентов 
кормов», – говорит Илья Чвала. То есть 
с генетическим материалом, например 
спермой быков-производителей, или 
с компонентами кормов, а также с про-
дукцией животноводства в страну мо-
гут завезти возбудителей экзотических 
инфекционных заболеваний. В каче-
стве примера потенциально опасного 
для России патогена ученый приводит 
экзотический серотип вируса ящура 
SAT-2, который по сравнению с други-
ми серотипами характеризуется более 
высокой инфекционной активностью.

П о  и н ф о р м а ц и и  э к с п е р т а , 
в 2022 году вирус данного серотипа 
был зарегистрирован в странах Афри-
ки: ЮАР, Намибии, Зимбабве, Ботсване. 
В Иордании первый очаг ящура зафик-
сировали 26 января 2023 года. Соглас-
но данным Всемирной организации 
здравоохранения животных (ВОЗЖ), 
в 2023 году Республика Ирак заявила 
о 52 вспышках ящура SAT-2. Турция 
нотифицировала в ВОЗЖ 6 очагов ящу-
ра SAT-2 в марте 2023 года. «Истинная 
ситуация остается неизвестной, одна-
ко в Турции проводится вакцинация 
всего восприимчивого поголовья жи-
вотных», – отмечает Илья Чвала. 

заноса возбудителей определенных 
заболеваний с территорий пригранич-
ных стран, эндемичных по этим забо-
леваниям. Либо же могут создаваться 
искусственные очаги с использованием 
патогенов экономически значимых за-
болеваний, таких как вирусы заразного 
узелкового дерматита крупного рога-
того скота, африканской чумы свиней 
(АЧС), чумы мелких жвачных живот-
ных, гриппа птиц, болезни Ньюкасла 
или новые штаммы вируса ящура. 

«Возможно использование возбу-
дителей острых инфекционных забо-
леваний зоонозной направленности – 
сибирской язвы, геморрагических 
лихорадок (например, конго-крым-
ской геморрагической лихорадки) 
либо инфекционных агентов социаль-
ной направленности – возбудителей 
лихорадки долины Рифт, лихорадки 
Западного Нила, туляремии и дру-
гих», – рассуждает ученый.

Отдельную тревогу вызывает риск 
распространения бешенства. Эксперт 
делится опасениями относительно 
формирования новых искусственных 
очагов этой смертельной инфекции 
с вовлечением одичавших или без-
надзорных собак и кошек в условиях 
городских агломераций. «Все зависит 
от тактики планируемых диверсий или 
терактов, а также финансовых возмож-
ностей по разработке и применению 
такого биологического оружия», – го-

ворит ученый.
Вместе с тем он подчеркивает, что 

Минсельхоз и Россельхознадзор 
в 2023 году провели серию полевых 
учений по обнаружению и ликвида-

ции потенциальных очагов транс-
граничных болезней крупного и мел-
кого рогатого скота, свиней и птиц. 
«Уверен, что такой режим повышен-
ной готовности необходимо сохранять 
и в 2024 году», – считает Илья Чвала.

О П АС Н О СТ И З А РУ Б Е ЖО М
«По мере роста населения планеты 
требуется все больше белка животного 
происхождения, это вызывает необхо-

ЮЛИЯ МАКЕЕВА

Биотеррор: 
режим повышенной готовности
Какие болезни могут представлять опасность для отечественного и мирового 
животноводства в 2024 году? 

Опасности для России Опасности для мирового животноводства

• занос экзотических 
инфекционных 
болезней 

• биотерроризм 
(формирование 
искусственных очагов 
заболеваний)
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»  для свиноводства: африканская чума свиней, 
репродуктивно-респираторный синдром свиней, 
цирко- и ротавирусные инфекции

для птицеводства: грипп птиц, болезни Ньюкасла, 
Гамборо и Марека, инфекционный бронхит кур

для скотоводства: ящур, заразный узелковый дерматит 
крупного рогатого скота, оспа и чума мелких жвачных

ОСНОВНЫЕ БИОЛОГИЧЕСКИЕ УГРОЗЫ  
ДЛЯ ЖИВОТНОВОДСТВА В 2024 ГОДУ

Татьяна КОЛЧАНОВА,  
генеральный директор Союза 
предприятий зообизнеса:

«Уходящий 2023 год стал переломным 
для российских производителей вете-
ринарных препаратов и кормов. Мно-
гие предприятия, выпускающие лекар-
ственные средства для ветеринарного 
применения, ввели в строй дополни-
тельные мощности. Ускорилась разра-
ботка новых препаратов, упростилась 
процедура их регистрации. В результате 
по итогам года зарегистрировано более 
20 препаратов для мелких домашних 
животных. Если до 2023-го российские 
производители занимали 40% рынка, 
то уже в 2023-м это число приблизи-
лось к 60%. Такая динамика продолжит-
ся и в 2024-м.

Что касается импорта ветпрепаратов, 
то в 2024-м он продолжит снижаться, 
несмотря на то что иностранные ком-
пании не заявляют об уходе из России. 
Снижение поставок препаратов свя-
зано с тем, что с 1 сентября 2023 года 
вступило в  силу положение закона 

«Об  обращении лекарственных средств» 
о необходимости наличия действующего 
сертификата GMP для ввода в граждан-
ский оборот ветпрепаратов. При этом 
увеличение объемов производства рос-
сийских компаний приведет не только 
к наполнению рынка отечественными 
препаратами, но и к росту экспорта. 

В 2024-м мы ожидаем принятия пра-
вил дистанционной продажи ветпрепа-
ратов, что позволит эффективно бороться 
с реализацией контрафактной и фальси-
фицированной продукции на крупней-
ших маркетплейсах. По мнению Союза 
предприятий зообизнеса, при разработ-
ке данных правил и их принятии нужно 
учитывать, что пункты выдачи заказов 
не смогут создать условия для хранения 
ветпрепаратов. Мы полагаем, что в каче-
стве таких пунктов могут использоваться 
ветеринарные аптеки, отделы в зоомага-
зинах и ветеринарные киоски в клини-
ках, которые имеют лицензию на фар-
мацевтическую деятельность, а значит, 
соблюдают правила хранения и правила 
надлежащей аптечной практики».

Нерыбный  
год

Общий объем вылова рыбы в 2024 году 
останется на уровне прошлых лет – 
5 млн тонн, считает президент Всерос-
сийской ассоциации рыбохозяйствен-
ных предприятий, предпринимателей 
и экспортеров (ВАРПЭ) Герман Зверев. 

Председатель Рыбного союза Алек-
сандр Панин отмечает, что 2024 год 
будет нерыбным для дальневосточного 
лосося. В Северном бассейне снизит-
ся размер общего допустимого уло-
ва (ОДУ) на донные виды (треска, пик-
ша) примерно на 20%. При этом ОДУ 
на минтай вырастет на 10%. Ожидает-
ся, что объемы вылова сардины иваси 
будут высокими. В целом он согласен, 
что общий объем добычи будет не ниже 
5 млн тонн.

Герман Зверев считает, что разви-
ваться отечественной рыбной отрасли 
поможет открытие новых рынков сбы-
та. «И здесь важна помощь Россельхоз-
надзора», – отмечает глава ВАРПЭ. 

В частности, со стороны предприя-
тий есть запросы на экспорт в Индию, 
куда пока разрешены поставки толь-
ко российской артемии. «На текущий 
момент 159 предприятий находятся 
в статусе «ограничено до получения 
права доступа со стороны компе-
тентного органа страны-импортера». 
Аналогичная ситуация с Аргентиной: 
пока есть ветсертификат на постав-
ки продуктов и субпродуктов рыбного 
промысла/аква культуры, непригодных 
для употреб ления в пищу человеком, 
но получены заявки от 74 предприятий 
на поставки рыбопродукции, пригод-
ной в пищу», – рассказывает эксперт.

Также он отмечает, что есть заинте-
ресованность в поставках рыбопродук-
ции в Чили (36 заявок), ЮАР (147 зая-
вок), Пакистан (15 заявок). 

Александр Панин высказал опасе-
ние, что в 2024 году негативное влияние 
на экспорт российской рыбы может ока-
зать новая экспортная пошлина, привя-
занная к курсу рубля (на момент верстки 
номера она составляла 7%. – «ВиЖ»). 
Это снижает конкурентоспособность 
рыбной продукции на внешних рынках 
и ведет к убыткам, поясняет глава сою-
за. Также он обращает внимание на ряд 
нововведений, в числе которых обяза-
тельная маркировка красной и черной 
икры с апреля следующего года. «Таки-
ми темпами не за горами и обязатель-
ная маркировка всей готовой рыбной 
продукции», – считает председатель 
Рыбного союза.  

Производители ветпрепаратов: 
импортозависимость будет сведена к минимуму

Илья Чвала: Истинная ситуация с вирусом ящура SAT-2 в Турции остается 
неизвестной, однако в этой стране проводится вакцинация всего 
восприимчивого поголовья животных Для роста производства 

нужен спрос, а его нет. 
Потребление молочной 
продукции падает. 
Сейчас в среднем россияне 
употребляют молочной 
продукции 165,6 кг 
на человека в год – 
это половина от нормы, 
рекомендованной 
Минздравом (325 кг)

Формирование 
искусственных 
очагов заболеваний 
(биотерроризм) 
спрогнозировать 
не представляется 
возможным, но событие 
оценивается как вероятное

Если до 2023-го российские производители 
занимали 40% рынка, то уже в 2023-м 
это число приблизилось к 60%. Такая динамика 
продолжится и в 2024-м. Что касается импорта 
ветпрепаратов, то в 2024-м он продолжит 
снижаться

Аналитика Комментарии
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Сергей КАСПАРЬЯНЦ, 
исполнительный директор группы 
компаний ВИК (предприятие 
занимает 21-е место в  топ-25  
крупнейших ветеринарных 
фармацевтических компаний мира):

«Объемы отечественного производства 
ветеринарных препаратов в 2024 году 
будут расти, и это обусловлено нескольки-
ми факторами. Во-первых, отечественные 
фармацевтические производители стали 
лидерами рынка во многих сегментах 
и завоевали безусловное доверие потре-
бителя. Во-вторых, 2024 год может стать 
переходным благодаря сформирован-
ным импортерами запасам продукции 
(прежде всего, зарубежных производи-
телей, не получивших российский сер-
тификат надлежащей производствен-
ной практики (GMP) или отказавшихся 
проходить инспекцию). Напомню, что 
с 1 сентября 2023 года полностью за-
прещен импорт ветеринарных препара-
тов и вакцин, которые не соответствуют 
российским требованиям GMP. В связи 
с этим происходит два важных процес-
са: отечественные производители стро-
ят новые производственные площадки 
и идет трансфер технологий. Иностран-
ные парт неры понимают, что в текущей 
геополитической ситуации не  смогут 
продолжать поставки в Россию. Те, кому 
напрямую не запрещено это полити-
кой государства, активно работают над 
переносом технологий в РФ. Трансфер 
технологий приведет к появлению до-
полнительной научной деятельности, 
новых знаний, ноу-хау на  территории 
нашей страны. За 1–2 года запасы про-
дукции закончатся, компании начнут 

считать убытки и будут двигаться в этом 
направлении гораздо быстрее. 

Мы ожидаем, что уже через 3–5 лет 
рынок изменится кардинально и им-
портозависимость будет сведена к ми-
нимуму, что даст огромный толчок для 
экспортных проектов отечественных 
ветеринарных компаний.

Группа компаний ВИК всегда стра-
тегически смотрит вперед,  планирует 
развитие минимум на 10 лет и к такому 
важному рубежу, как сегодняшняя си-
туация, пришла с трехкратным запасом 
по основным видам продукции. 

Кроме того, компания разрабатывает 
новые ветпрепараты. Только за послед-
ние 3 месяца группой компаний ВИК по-
дано 11 заявок на регистрацию новых 
продуктов, ранее не производившихся 
в России и странах ЕАЭС.

В 2024–2025 годах группа компаний 
ВИК планирует запустить новые про-
изводственные площадки общей пло-
щадью 9 тыс. кв. м. Новые предприятия 
будут выпускать высокотехнологичные 
ветеринарные препараты в сегментах, 
наиболее зависимых от импорта на се-
годняшний день».
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Коров меньше,  
а молока больше

Общее поголовье крупного рогатого ско-
та в России снижается на  200–300 тыс. 
голов ежегодно, отмечают в Молочном 
союзе России. А дойное стадо сокраща-
ется на 100 тыс. голов за год. При этом 
год от года в стране растет производ-
ство молока. «Декларируемый рост 
продуктивности животных ставит во-
просы к методике и исходным данным 
для расчета этого показателя в живот-
новодстве», – комментирует ситуацию 
председатель совета – директор Молоч-
ного союза России Людмила Маницкая. 
В союзе рассчитывают, что маркирова-
ние сельхозживотных, которое станет 
обязательным в следующем году, даст 
достоверную информацию о состоянии 
отрасли. 

По оценкам союза, существенного 
роста производства молочной продук-
ции в 2024 году не ожидается.  Людмила 
Маницкая обращает внимание, что для 
роста производства нужен спрос, а его 
нет. Потребление молочной продук-
ции падает. Сейчас в среднем россия-
не употребляют молочной продукции 
165,6 кг на человека в год – это по-
ловина от нормы, рекомендованной 
Минздравом (325 кг). 

Экспорт российской молочки пока 
ниже импорта в 5–6 раз, и нет пред-
посылок для изменения баланса. 
«Прерваны старые торговые связи, 
закрылся или осложнился целый ряд 
направлений экспорта», – поясняет 
Людмила  Маницкая. Среди причин она 
называет увеличение стоимости фрахта 
и портовых сборов, причем в разы; из-
менения валютных курсов; отсутствие 
альтернативных логистических опера-
торов по многим направлениям, в том 
числе, например, в Западной Африке.

Экспортеры с 1 января 2024 года смо-
гут получить 100%-ю компенсацию за-
трат на транспортировку приоритетной 
молочной продукции на экспорт (по-
становление Правительства РФ от 1 ав-
густа 2023 года № 1252). Однако этих 
мер поддержки недостаточно, считают 
в союзе. В числе их предложений – за-
пуск национальной системы морских 
перевозок.

po
dp

isk
a.

po
ch

ta
.ru



98 ВЕТЕРИНАРИЯ И ЖИЗНЬ | ДЕКАБРЬ 2023www.vetandlife.ru t.me/ViZHuvizhvk.com/vizhuvizh youtube.com/Ветеринарияижизнь

ПРОБЛЕМА ПРОБЛЕМА

Среди прочих нарушений, о которых 
уже упоминал в беседе с «Ветеринарией 
и жизнью» Сергей Митин, – отсутствие 
у продавцов лицензии на осуществле-
ние фармацевтической деятельности. 
Бывает и так, что продавцы по ка-
ким-либо причинам не указывают 
реквизиты лицензии на своих страни-
цах – это тоже является нарушением. 

Еще одной серьезной проблемой, 
которую озвучила Анна Бабушки-
на, является отсутствие со стороны 
маркетплейсов каких-либо гаран-
тий по соблюдению правил хранения 
и транспортировки ветпрепаратов. 
«Как правило, склады и пункты выдачи 
заказов не имеют фармлицензии. Кро-
ме того, в пунктах выдачи отсутствуют 
условия для хранения лекарственных 
средств», – отмечает Анна Бабушкина. 

мацию о продаже ветпрепаратов, обяза-
тельного указания номеров лицензий. 
Эта мера будет реализована в первом 
квартале 2024 года. Кроме того, они за-
верили, что контроль за контрафактом 
будет усилен. «Что касается нашей ча-
сти работы, то мы будем делать все воз-
можное, чтобы закрепить нормативные 
требования дистанционной торгов-
ли», – сообщила Анна Бабушкина. 

Сергей Митин уверен: чем про-
зрачнее рынок, в том числе благо-
даря законодательному регулиро-
ванию сегмента маркетплейсов, тем 
более он конкурентен. «Такой рынок 
предоставляет больше возможно-
стей своим участникам как в плане 
импорто замещения, так и в розничной 
торговле. Иностранный контрафакт 
уйдет, а оте чественная продукция ста-
нет доступнее», – не сомневается он.

КУ Р Ь Е РС КА Я ДО СТА В КА – 
М И М О

Опрошенные нами эксперты считают, 
что сложившаяся ситуация требует 
принятия эффективных и оператив-
ных мер, направленных на поддержку 
легального рынка ветеринарных препа-
ратов. «Но и мы, производители, не хо-
тим терять такой канал сбыта продук-
ции, как маркетплейсы. Считаем, что 
данному сектору нужны механизмы 
прозрачного регулирования реализа-
ции. Они должны сохранить дистанци-
онные торговые площадки, а не унич-
тожить их», – говорит Олег Жуков. 

Татьяна Колчанова напоминает: 
«Много лет назад был разработан пер-
вый проект правил дистанционной 
торговли ветпрепаратами. Но пропи-
санные в нем требования оказались 
чересчур жесткими. Например, опера-
тор, принимавший заказ по телефону, 
должен был иметь лицензию на осу-
ществление фармдеятельности. Такие 
правила приняты не были, и на этом 
попытки упорядочить дистанционную 
торговлю ветпрепаратами прекра-
тились. Но сегодня мы столкнулись 
с острой необходимостью навести по-
рядок в работе данного сектора».

Так что же должно быть прописано 
в этих правилах? На этот вопрос отве-

в фармацевтических холодильниках. 
Высокая температура приводит к хи-
мическому разложению и сокраща-
ет срок годности продукта. Целый 
ряд других препаратов требует хра-
нения в прохладном месте, но не в хо-
лодильнике – слишком низкие темпе-
ратуры могут привести к получению 
вязких растворов, что влияет на абсор-
бционные качества продукта. А неко-
торые препараты теряют свойства при 
попадании на них света. 

И вновь о контрафакте. «Мы не мо-
жем точно определить, какой про-
цент ветпрепаратов, реализуемых 
на маркетплейсах, является контра-
фактом. Но он точно присутствует. 
А ведь любая конкуренция с серым 
рынком негативно влияет на разви-
тие рынка легального. Конкурентная 
борьба должна проходить в рамках 
законодательства, чтобы обеспечить 
безопас ность животных и поддержать 
развитие легального рынка», – уверен 
Олег Жуков.

ветеринарные препараты, ее специ-
алисты, уже имеющие фармацевти-
ческое образование, должны пройти 
повышение квалификации и получить 
соответствующий сертификат», – про-
должает Татьяна Колчанова. 

Анна Бабушкина тоже не верит 
в эффективность инициативы. «По-
купатель четко ассоциирует класси-
ческие аптеки с медицинскими пре-
паратами для людей. Он привык, что 
лекарства для животных реализуются 
только через ветеринарные аптеки 
и зоо магазины. Переломить такой 
стереотип очень сложно. Кроме того, 
ветпрепараты не являются товаром 
постоянного спроса. А значит, в клас-
сических аптеках они могут долгое 
время оставаться нереализованными, 
при этом они занимают место и срок 
годности у них истекает. Для «чело-
веческих» аптек такое решение будет 
невыгодным», – уверена она. 

Так каких перемен ожидать в бли-
жайшее время? По словам Анны 
Бабушкиной, задача Россельхоз-
надзора – разработать правила для 
дистанционных продаж ветеринарных 
препаратов. Предполагается, что эта 
работа будет закончена уже в следую-
щем году. До тех пор, считает Татьяна 
Колчанова, торговлю ветеринарными 
препаратами на маркетплейсах необ-
ходимо запретить.  

Первый заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации 
по аграрно- продовольственной поли-
тике и природопользованию Сергей 
 Митин считает, что блокировка недо-
бросовестных участников рынка будет 
способствовать улучшению ситуации 
на рынке ветпрепаратов. «Но это – 
борьба с последствиями, а действовать 
нужно на опережение. Для начала, за-
ключая договор с контрагентом, мар-
кетплейс обязан проверить наличие 
у него лицензии на торговлю ветпрепа-
ратами, выданной Россельхознадзором. 
В дальнейшем эта информация должна 
быть доступна на страничке товара или 
продавца. Иначе получится, что мар-
кетплейс вводит покупателя в заблу-
ждение», – утверждает наш собеседник. 

П О П УЛ Я Р Н Ы Е, 
Н О Н Е Н АД Е Ж Н Ы Е

Как сообщает заместитель начальника 
Управления государственного ветери-
нарного надзора Россельхознадзора 
Анна Бабушкина, служба фиксирует 
разнообразные нарушения в сфере 
онлайн-торговли ветпрепаратами. 
В числе наиболее распространенных – 
реализация препаратов, не зареги-
стрированных в странах ЕАЭС, а также 
имеющих маркировку на иностранном 
языке. По сути, речь идет о контрафак-
те. «Проблема обострилась в 2022 году, 
когда часть иностранных произво-
дителей ушла с российского рынка. 
С лекарственными препаратами для 
сельскохозяйственных животных про-
блемы нет, зато сектор препаратов для 
домашних животных сильно обеднел. 
В результате в страну хлынула контра-
фактная продукция – в том числе через 
интернет-площадки», – продолжает 
Анна Бабушкина.

И Г РА П О Н Е П И СА Н Ы М 
П РА В И Л А М

Все серьезные вопросы требуют кон-
солидированного решения. Минувшей 
осенью тема дистанционной продажи 
ветпрепаратов несколько раз обсуж-
далась на Общественном совете при 
Россельхознадзоре. 

Первым, кто предложил свое реше-
ние проблемы, стал интернет- магазин 
Wildberries. Еще в октябре Александр 
Литвак, руководитель по работе 
с органами государственной власти 
ООО «Вайлдберриз», сообщил, что ком-
пания зафиксировала в договоре офер-
ты запрет на продажу ветеринарных 
препаратов. Теперь она следит за появ-
лением новых карточек на такой товар 
и постепенно удаляет старые. 

Эта работа требует времени. Уже по-
сле заявления представителя Wildberries 
генеральный директор Союза предпри-
ятий зообизнеса Татьяна Колчанова 
лично провела мониторинг площадки 
и обнаружила действующие страни-
цы с карточками ветпрепаратов. Но, 
парирует Анна Бабушкина, Россель-
хознадзор видит, что со стороны мар-
кетплейса работа ведется и количество 
таких страниц неуклонно снижается.

Чтобы легализовать продажу вет-
препаратов, Александр Литвак предло-
жил автоматизировать анализ карто-
чек. Но для этого требуется интеграция 
системы маркетплейса с системами 
Россельхознадзора – «Меркурием» 
и «Цербером».

Это решение поддерживает Сер-
гей Митин: «Безусловно, Wildberries 
поступил правильно, как и положе-
но крупному участнику рынка, кото-
рый работает «вдолгую» и заботится 
о своей репутации. Следующим шагом 
должна стать разработка правил для 
участников рынка, осуществляющих 
розничную торговлю дистанционным 
способом. Это позволит маркетплей-
сам, полностью выполняющим уста-
новленные законодательством требо-
вания, работать в рамках закона».

«Для маркетплейсов объем рынка 
ветпрепаратов незначителен. На мой 
взгляд, они могут с легкостью отка-
заться от их реализации через свои 
площадки и не понесут при этом зна-
чительных убытков. Но негативное по-
следствие такого решения очевидно: 
доступность ветеринарных препаратов 
для населения резко упадет», – считает 
Олег Жуков. 

Впрочем, другие маркетплейсы – 
OZON, «Яндекс Маркет», «СберМега-
Маркет» – и Ассоциация компаний 
интернет-торговли (АКИТ) следовать 
примеру Wildberries и отказываться 
от этого товарного сегмента не то-
ропятся. Однако и пускать ситуацию 
на самотек они тоже не собираются. 
В рамках последнего обсуждения, ко-
торое состоялось 16 ноября, их пред-
ставители заявили, что будут требовать 
от контрагентов, размещающих инфор-

Сергей Митин констатирует: мар-
кетплейсы – активно развивающаяся 
форма торговли, популярная у насе-
ления. «Однако ветеринарные пре-
параты – особый товар, который тре-
бует соблюдения условий хранения, 
транспортировки, отпуска. Полностью 
соответствуют этим условиям лишь 
организации, лицензированные под 
данный вид деятельности. Приобретая 
в них ветеринарные препараты, можно 
рассчитывать на то, что домашние жи-
вотные получат эффективную медика-
ментозную помощь. В остальных слу-
чаях таких гарантий нет», – утверждает 
политик.

КО Н Т РАФА КТ Н Е ДО П УСТ И М!
С тем, что маркетплейсы являются 
одним из наиболее востребованных 
каналов продаж ветпрепаратов, согла-
сен Олег Жуков – директор компании 
 НИТА-ФАРМ, кандидат химических 
наук. «Маркетплейсы выполняют важ-
ную роль в распределении продук-
ции среди населения. Это особенно 
актуально в населенных пунктах, где 
нет специализированных магазинов 
и ветеринарных аптек. Но при всех 
удобствах для конечного потребите-
ля, включая быструю доставку в пункт 
у дома, возможность изучить отзывы 
и выбрать наиболее приемлемую цену, 
существуют риски, связанные с хране-
нием препаратов. А ведь условия хра-
нения напрямую влияют на качество 
продукта. И если они не контролиру-
ются, производитель не может гаран-
тировать, что ветпрепарат сохранит 
заявленные свойства», – предупреж-
дает эксперт «ВиЖ».

Разным препаратам нужны разные 
условия хранения. Например, вакцины 
и антибиотики необходимо держать 

чает Татьяна Колчанова: «Маркетплей-
сы – витрина, содержащая полную 
информацию о юридических лицах, 
занимающихся реализацией ветпре-
паратов. Что касается пунктов выдачи 
заказов, то они должны быть в прин-
ципе исключены из этой цепочки. Мы 
предлагаем использовать в качестве 
пункта выдачи заказов ветеринарные 
аптеки, клиники и отделы зоомагази-
нов, обладающих соответствующими 
лицензиями».

Еще один популярный вариант до-
ставки товаров – курьерская. Но на-
сколько она подходит, если речь идет 
о ветпрепаратах? «Курьер, доставля-
ющий товары этой категории, должен 
иметь хотя бы среднее ветеринарное 
образование. Он должен знать, какие 
препараты и в каких условиях можно 
перевозить. Но где мы возьмем таких 
курьеров в большом количестве?.. 
Разумеется, нигде. Соответственно, 
в нашем случае курьерская доставка 
ветпрепаратов недопустима», – кон-
статирует глава союза.

«Ч Е Л О В Е Ч Е С К И Е» А П Т Е К И
На одном из обсуждений этого во-
проса исполнительный дирек-
тор СРО ААУ «СоюзФарма» Мария 
 Литвинова выступила с инициативой 
по открытию ветеринарных отделов 
в классических «человеческих» апте-
ках. В случае дистанционной продажи 
препаратов именно они станут пункта-
ми выдачи заказов, а маркетплейсы 
останутся витринами.

Однако воплотить это предложение 
в жизнь очень сложно. Чтобы полу-
чить право на реализацию ветпрепа-
ратов, аптека должна организовать 
место для их хранения, причем от-
дельно от лекарственных препаратов 
для медицинского применения. Также 
она должна получить заключения са-
нитарно-эпидемиологической службы 
на фармацевтическую деятельность 
в части хранения, отпуска ветпре-
паратов и розничной торговли ими. 
Плюс необходимо иметь лицензию 
Россельхознадзора. 

Но и это еще не все. «Чтобы «чело-
веческая» аптека могла реализовывать 
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По мнению экспертов, блокировка недобросовестных участников рынка будет способствовать улучшению ситуации на рынке ветпрепаратов

Анна Бабушкина: Проблема 
с контрафактными ветпрепаратами 
обострилась в 2022 году, когда часть 
иностранных производителей ушла 
с российского рынка

Татьяна Колчанова: Курьер, доставляющий 
ветеринарные препараты, должен иметь хотя бы 
среднее ветеринарное образование

Много лет назад 
был разработан 
первый проект правил 
дистанционной торговли 
ветпрепаратами. 
Но прописанные в нем 
требования оказались 
чересчур жесткими
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